
 COMPTE-RENDU DE LA PLENIERE DU CONSEIL DE QUARTIER LE LAC 

8 février 2024 
 
Début de la séance : 19h00 
 
Présents : 88 personnes 
 

Monsieur le Maire a débuté la séance en saluant les élus et les membres du bureau présents. Il a remercié 
ces derniers pour leur investissement dans leur quartier. 
 
Monsieur le Maire a souhaité dès le début évoquer des sujets qui préoccupent les habitants :  
 

- Démontage de la baignade du lac des Bretonnières courant février si le temps le permet 
- Retard sur les marquages au sol à cause des conditions météorologiques 
- Quartier des Carmeries, un nouveau quartier va émerger d’ici les 15 prochaines années – une 

conférence de presse aura lieu dans les prochains jours 
- RER Métropolitain / il faudra une desserte sur le nouveau quartier  

 
Présentation des 7 conseils de quartier par Sandrine Fouquet : adjointe à la vie de la cité, aux relations 
internationales et aux systèmes d’information. 
 
Présentation des projets réalisés par les conseils de quartier : 
 

- Installation de ganivelles, allée des Grands Chênes, pour protéger les pieds des chênes et 
permettre le compostage des feuilles en attendant le projet complet de réfection du quartier : 
6000€. 

- Pose de coussins berlinois rue des Primevères 
- Création d’un aménagement piétonnier allée André Malraux 
- Ouverture du Passage derrière le centre Social et le secteur jeune, à côté de la Tour rue Paul 

Louis Courrier : un système de chicane afin d'empêcher la traversée des 2 roues. La plantation 
d'un alignement d'arbres (amélanchiers) et la pose d’une borne à déjections canines 

- Installation d’une boîte à livres 
- Participation des différents bureaux au World Clean Up Day : journée de nettoyage mondial : total 

sur la Ville : env. 207 kg 
 
Les conseils de quartier travaillent sous forme de commissions sur des sujets divers tels que la voirie, 
l’environnement, la sécurité, les loisirs, le cadre de vie...  
 
Présentation des réalisations, projet en cours et à venir par le Président du Conseil de Quartier, Monsieur 
Philippe LACARTE 
 
PROJETS REALISES :  
 

- Installation d’une boîte à livres jardin des pommiers (Beaulieu), inaugurée le 29 septembre. 
- Remplacement du conteneur à verres rue des Erables (Crouzillière) par un point d’apport volontaire 

enterré afin de limiter le bruit pour les riverains   
- Installation d’une borne à déjections canines rue des Erables (Crouzillière)  
- Création d’un aménagement piétonnier allée André Malraux 
- Marquage du logo 30km/h rue des Pommiers (Beaulieu). 
- Participation à la World Clean Up Day avec un total de 9,76 kg ramassés sur le quartier.  

 
PROJETS EN COURS DE RÉALISATION :  
 

- Agrandissement de la zone 30 de la rue de la Tourmaline à la rue de l’Epan, à la rue de la Carre et 
à la rue de Bel Air. 



- Installation de coussins berlinois :  
- Entre les entrées charretières du n°7 et du n°8 de la rue de l'Opale  
- Sur la rue de l’Opale entre la rue de la Tourmaline et la rue Camille Danguillaume.  
- Les marquages seront entrepris par le service voirie selon les conditions météo. Les coussins 

berlinois seraient posés dans la troisième semaine de février 2024. 
- Agrandissement de la zone 30 rue des Pommiers et les rues avoisinantes 

 
PROJETS EN COURS DE RÉFLEXION : 
 

- Poursuivre les aménagements de trottoirs de la rue Georges Courteline 

- Projet de réaménagement de l’espace vert central rue Georges Carpentier 
- Projet d’amélioration de la signalisation du collège Beaulieu  
- Marquage des places de stationnement rue Raphaël et rue des Erables 

- Installation d’une boîte à livres au hameau de l’Epend, rue de l’Onyx en lien avec le lycée 
professionnel Arsonval 

- Projet d’1 ou 2 apéros voisins par an dans des espaces publics du quartier, à planifier 
 
Monsieur le Maire a repris la parole pour présenter les travaux réalisés dans le quartier par la ville : 
 

- Rue Gustave Eiffel / Gutenberg : suppression des premiers plateaux surélevés qui n’avaient aucun 
effet et provoquaient un bruit insupportable pour les riverains  

- Rue des Erables : des aménagements provisoires ont été réalisés, à la demande de riverains, aux 
carrefours de la rue Quentin de la Tour et des Sorbiers pour réduire la vitesse en attendant la 
réalisation du projet global de réaménagement de la rue 

- Centre nautique des Bretonnières poursuite et fin de la réhabilitation, remplacement des 
menuiseries extérieures, création d’une rampe PMR - rénovation du hall d’entrée et de la salle de 
réunion – ravalement : TOTAL 206 152€ 

- Lac des BRETONNIERES : enrochement des berges du lac au poste de pêche n°8 (6 463,68 € 
TTC) et consolidation des abords du ponton du centre nautique (14 580,29 € TTC)   

- Opération de faucardage au Lac des Bretonnières afin de limiter la prolifération de la jussie 
- Lac des Bretonnières : réfection de la passerelle : réfection des 2 entrées et des dessus de poteaux 

du garde-corps : 45 000,00 € 
- Piste de BMX : refonte complète de la piste avec un nouveau tracé et la pose d’enrobé dans les 3 

virages : 65 000€ dont 22 000 € du Club  
- Route de Savonnières et rue de la Jonchère : création de plateaux surélevés, de trottoirs et reprise 

de la couche de roulement route de Savonnières avec le cofinancement de Tours Métropole Val de 
Loire. 

- Installation en cours de panneaux pare-vue qui seront complétés par des plantations antibruit le long 
du périphérique avec le financement de Tours Métropole Val de Loire  

 
 

Puis, la séance d’échanges s’est ouverte et ont été évoqués divers sujets : 
 
VOIRIE : 

 

Numéro / Nom de rue Questions Réponses 

Impasse des Sorbiers Problème d’accès et de stationnement avec 
l’aménagement de la rue des Erables. 
Manque de concertation 
 
L’aménagement est laid  

C’est un aménagement provisoire 
réalisé suite à des plaintes de 
riverains. Il fallait casser la 
vitesse. Il fallait restreindre 
certains virages. Cet 
aménagement est en test, un 
projet complet sera présenté   

Domaine de la 
Sainterie  

Impasse des ifs et des tilleuls en mauvais état 
La voirie n’a jamais été reprise  
 
 
 
 
 

La ville ne va pas assez vite sur la 
réfection des voiries. Les services 
vont étudier la réfection de ces 
voies. Beaucoup de rues ont été 
faites dans les années 70 et elles 
ont toutes besoins de réfection. 
La ville gère en fonction des 



 
 
Coffret électrique dangereux impasse des 
tilleuls 

priorités. 
 
Les services vont relancer Enedis 

La Crouzillière  Inondations été 2022 – Où en est l’étude 
hydraulique des réseaux souterrains ? 

L’étude est longue, c’est 
l’ensemble du quartier qui est 
concerné. Le réseau est 
encombré et n’a pas évolué avec 
les constructions. Les riverains 
seront informés des retours de 
l’étude.  

Rue de la Chaumette  Trop de plots – Il faut en retirer- Les voitures 
se garent en dehors des places de 
stationnement  

 Aujourd’hui, il y a souvent 3 à 4 
voitures par foyer – 
L’aménagement a été réalisé à la 
demande des riverains de la rue. 
Monsieur le Maire se rendra sur 
place pour constater par lui-
même. 

 Beaulieu  Désaccord sur l’installation de certaines 
bornes J11 (plot blanc) rue de Beaulieu / rue 
de la Carre  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Les coussins berlinois ne sont pas interdits ? 
 
 
Le rond-point rue de la Sainterie / rue du Clos 
Neuf / rue des Erables est mal réalisé, les 
automobilistes roulent dessus. 

 La rue de Beaulieu est une route 
utilisée par nombre 
d’automobilistes qui souhaitent 
éviter la route de la Gloriette. 
Cette rue n’est pas adaptée pour 
un tel trafic, il n’y a pas de trottoirs 
et pas de piste cyclable. Il est 
cependant nécessaire de casser 
la vitesse des véhicules car la 
circulation est dense. C’est une 
rue compliquée. Nous n’avons 
pas de solution miracle.  
 
 
Non ils ne sont pas interdits par la 
loi. 
 
La rue est certes trop petite pour 
un grand rond- point mais on nous 
demande des aménagements.  

Rue des Erables  Prévoir du marquage au sol au carrefour 
Raphaël / Erables /Vernerey / Platanes pour 
sécuriser notamment la circulation et les 
traversées piétonnes liées à l’arrêt de bus de 
la ligne 31. 

Les services vont regarder pour 
un aménagement.  

Allée du Clos de la 
Bareusie  

 Priorité à droite non respectée 
 
 
 
 
Rue de la Chênaie, le feu a été reculé ce qui 
génère une retenue de véhicule  

La priorité est déjà fortement 
signalée– Il faudrait inventer un 
vaccin contre la bêtise humaine. 
 
 
Les services vont regarder la 
synchronisation du feu  

Carrefour Ribains / 
Moulins  

Nouvel aménagement de carrefour  
2 stops et 2 cédez le passage : Qui a la 
priorité ? 

Monsieur le Maire précise qu’il 
s’agit d’un projet du conseil de 
quartier Joué Centre. La règle est 
la priorité aux cédez-le-passe sur 
les stops. Cet aménagement 
permet néanmoins de réduire la 
vitesse des automobilistes.  

Rue de Chantepie Pourquoi le démontage de la maison du 
garde barrière n’est pas encore réalisé.  

Propriété privée vendue par la 
SNCF. Elle appartient à un privé 
qui a été relancé par les services.  



Avenue du Lac Zone 30 non respectée  
 
 

Les services vont faire un rappel 
au sol de la Zone 30 et on va 
regarder pour installer un cousin 
berlinois au niveau de Gadawi 

 Panneau voisins vigilants dans le quartier. 
Que devons-nous faire ? 

Il y a un référent dans chaque 
quartier. Un courrier vous sera 
adressé à ce sujet avec le nom du 
référent. 

Rue George Courteline   Pose d’une caméra de vidéosurveillance ? Les services posent une caméra 
provisoire quand il y a des soucis. 
 
La pose d’une caméra nécessite 
de la puissance de réseau, il faut 
souvent prévoir du génie civil et 
les procédures sont longues. La 
priorité de pose est aux abords 
des écoles. 

 

 
JOUE PROXIMITE 
 

Pour des dysfonctionnements ponctuels, des dégradations ou demandes d’intervention, appeler 
directement Joué Proximité au 02 47 39 71 26 ou par mail à l’adresse joue.proximite@jouelestours.fr 

 
Monsieur le Maire a clos la séance en remerciant de nouveau les nombreux participants et en les invitant 
au verre de l’amitié. 

 

 

Date du prochain bureau :  
 

Le jeudi 7 mars 2024 à 19h00 à l’Espace Clos Neuf 


